



Fotos: Rainer Hardtke

/ Mit einem Sortiment von mittlerweile über 60 000 Produkten im Beschlagsbereich wurde Ventano nach eigenen Aussagen innerhalb weniger Jahre zu einem verlässlichen Partner für Handwerk, Restauratoren und über 100 000 Privatkunden.

Ventano fertigt denkmalgerechte Beschläge

Echte Handarbeit

Um bei der Sanierung von alten Fenstern und Türen auch die stilgerechten Beschläge zu erneuern bietet die Ventano Beschläge GmbH aus Bissendorf rund 15 000 verschiedene Artikel an, wie Beschläge, Stifte, Schraubenvarianten, Schilder, Griffe, Knäufe und WC-Garnituren können i. d. R. innerhalb von zwei Werktagen geliefert werden. RAINER HARDTKE

■ Noch während der Schulzeit veröffentlichte Volker Eloesser seine ersten Computerspiele. Er entwickelte sich weiter, gründete mehrere Software-Unternehmen und war z. B. in Nordkorea als Spieleautor und -entwickler aktiv. 2014 dann ein abrupter Wechsel und Eloesser hob die Ventano Beschläge GmbH in Bissendorf bei Osnabrück aus der Taufe. Fortan beschäftigte er sich mit historischen Beschlägen für Fenster und Türen. Anstoß war der Kauf eines denkmalgeschützten Hauses im Landkreis Osnabrück. Um auch die Beschläge des eigenen Heims denkmalgerecht zu restaurieren, tingelte das Ehepaar Eloesser über Floh- und Antikmärkte, durchsuchte Online-Plattformen und Inserate. Irgendwann war der Markt abgegrast und der Entschluss gefasst, eine Lücke zu schließen. Nämlich: Wo bekomme ich denkmalgerechte Beschläge her, die zudem nicht industriell oder im Spritzguss gefertigt werden, und somit alle gleich aussehen – und in Handarbeit erschaffen

wurde? Fündig wurde Eloesser in einer kleinen Stadt im Norden Indiens, die eine hohe Zahl kleiner Handwerksbetriebe aufweist, die Messingbeschläge im Sandguss-Verfahren von Hand herstellen – so wie vor 100 Jahren. Dort hat sich Eloesser einen Betrieb gesichert, der für Ventano exklusiv Beschläge fertigt. Um die Produkt-Eigenschaften zu sichern, hat Ventano einen eigenen Qualitätsmanager entsandt, der vor Ort auf eine gleichbleibende Qualität achtet, aber auch die Einhaltung von Sicherheits- und sozialen Standards überwacht.

Das Sortiment mit über 15 000 Produkten ...

... kann Ventano in der Regel innerhalb von zwei Werktagen ab Lager liefern. Bei Sonderanfertigungen und größeren Mengen kann die Lieferzeit auch schon mal zwei Monate betragen. In vielen Fällen entdecken Kunden zunächst den Online-Shop. „Viele unserer Kunden lassen bei Bedarf die gesuchten Beschläge nach alten Mustern nachfertigen“,

sagt Klaus-Martin Meyer, Referent für Innovationsmanagement bei Ventano. 30 % des Umsatzes werde heute durch den Online-Shop generiert. Die Produkte scheinen zu überzeugen, denn die Retourenrate liegt bei unter 5 %. Elektronische Komponenten oder Fingerscans werden kaum verlangt, nur bei den Klingeln fließt Strom. Relevant sei die Nachfrage nach Sicherheitsbeschlägen. Das gelte für Schutzbeschläge für Außentüren und für Fenstergriffe. „Das Preissegment, was wir realisieren müssen, liegt oberhalb von Beschlägen aus dem Baumarkt, weil es kein Spritzguss ist, sondern Sandguss. Wir adressieren allerdings auch einen kleinen Markt mit heterogener Nachfrage, wo sich das Investment in Spritzgussformen sicherlich nicht rechnet“, erklärt Klaus-Martin Meyer.

Die Stärke sieht das Unternehmen in der bewährten Handarbeit und in einem sehr großen Lager, das eine schnelle Lieferfähigkeit – auch in hohen Stückzahlen – erlaubt.



„Die Vielfalt in der Kundenbetreuung spiegelt sich auch in den Produkten wider“, so Inhaber Volker Eloesser.



Auch recyceltes Messing wird verwendet: Das flüssige Messing wird in die vorbereitete Sandform gegossen.



Bei verzierten Werkstücken, wie z. B. Rosetten, erfolgt der Arbeitsschritt in reiner Handarbeit.



Ein abschließbarer Ventano-Fenstergriff in der Ausführung Messing antik Nickel glänzend.



Klaus-Martin Meyer, Referent für Innovationsmanagement bei Ventano.



Zementfliesen-Musterausstellung: Ein kleiner Überblick über das umfangreiche Sortiment.

Portfolio erweitert durch besondere Fliesen

Ein zweites Geschäftsfeld sind Zementfliesen aus eingefärbten Steinmehlen aus Marmor – handgefertigt in Vietnam. Davon verkauft Ventano jährlich rund 12 000 m², Tendenz steigend. „Spätestens, wenn die seit den 1970er-Jahren überklebten Schönheiten der Gründerzeit wiederentdeckt werden, wünscht sich manch ein Bauherr eine Renovierung mit handgemachten Reproduktionen“, so Eloesser.

Wie funktioniert Sandguss?

Zunächst wird die Form eines Beschlages in den Sand gedrückt. Dann wird das Metall erhitzt. Ist es flüssig, wird es nun in die Sandform gegossen, die zuvor durch den Griff entstanden ist. Nach Erkalten/Erstarren des Metalls wird die Form auseinandergenommen und das Gussteil herausgeklopft. Nach dem abkühlen, werden die entsprechenden Löcher gebohrt, Gussgrate entfernt, nötige Vierkantlöcher gestanzt und danach poliert. Zum Schluss wird es galvanisiert und erhält dadurch seine glänzende Oberfläche.

In Bissendorf angekommen, werden die Teile nochmals einer optischen Prüfung unterzogen, kundenspezifische Änderungen z. B. durch eine CNC-Fräse vorgenommen und zu kompletten Tür- oder Fenstergriffen montiert. Die Zulieferer wie Holzgriffe oder Schrauben stammen aus Deutschland, Österreich oder Italien. Für Zimmertüren produziert Ventano Lang-

schilde mit einem Loch für Buntbartschlüssel in 72 mm Abstand von der Klinke. Da Beschläge einer Epoche in deutschen Altbauten jedoch nicht immer gleich sind und der Schlüssellochabstand auch mal 78 mm betragen kann, sind diese ebenfalls vorrätig. Passt auch das nicht, kann mit Aufpreis nachgefertigt werden. Ganz spezielle Türbeschläge hat Ventano für das Foyer des Wiener Burgtheaters geliefert, dem zweitältesten europäischen Sprechtheater. Der Originalbeschlag aus dem 19. Jahrhundert bestand aus fünf Teilen. Neben der Grundplatte und dem mehrteiligen Knauf mussten auch die Rosette und das Siegel von Kaiser Franz-Joseph, dem Ehemann der Kaiserin Sissi, einzeln nachgegossen und anschließend zusammengefügt werden.

Vertrieb und das alte Handwerk weiter geben

Aktuell beschäftigt Ventano 20 Mitarbeiter am Standort Bissendorf. Fünf weitere arbeiten in Österreich und ein Mitarbeiter in Indien. In erster Linie beliefert der Hersteller Kunden in Deutschland, Österreich, Frankreich und der Schweiz. Individuelle einzelne Anfragen können aber aus dem gesamten europäischen Raum kommen oder jüngst auch aus Dubai. Ventano beliefert kleinere Handwerksbetriebe wie Schreiner, Fenster- und Türenbauer, aber auch Vertreter des Immobilienmarktes, Baubeschlagshändler und Wohnungsbaugesellschaften sowie Schlösserverwaltungen von

Bund und Hochadel. Auch mit Planern und Architekten wird eng zusammen gearbeitet, die dankbar sind für Einschätzungen oder Vorschläge der richtigen Beschläge bezüglich Art oder Epoche.

„Wir sehen unsere Aufgabe darin, dass Wissen um die Existenz von Replikat zu verbreiten. Auch ist es unser Bestreben das alte Handwerk zu erhalten, damit auch der Nachwuchs den Sandgusses erlernt“, so Klaus-Martin Meyer. Seit der Gründung 2014 verzeichnet das Unternehmen jährlich zweistellige Wachstumsraten, was auf eine gestiegene Nachfrage nach klassischen Beschlägen zurück führt. ■

Ventano Beschläge GmbH
49143 Bissendorf
www.ventano-beschlaege.de

Der Autor

Rainer Hardtke beschäftigt sich seit rund 30 Jahren mit den Werkstoffen Holz, Glas und Kunststoff.

